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Андрей Деев:
- Да, такая работа уже ведет-

ся в рамках Ассоциации раз-
работчиков, производителей 
и поставщиков изоляционных 
устройств и материалов, арма-

туры и защитных устройств для 
электрических сетей «Электро-
сетьизоляция», в которую вхо-
дит ПО «ФОРЭНЕРГО». Одна из 
основных задач её деятельности 
– противодействие присутствию 

на рынке некачественной, кон-
трафактной и  фальсифициро-
ванной продукции. Отрадно 
видеть, что к авторитетному экс-
пертному мнению членов Ассо-
циации прислушиваются.

Сергей Камышев:
- Бороться нужно не с послед-

ствиями, а с причинами. А при-
чина одна – отсутствие достойной 
отечественной альтернативы. Как 
только она появится -   в контра-
факте просто не будет смысла.

Вячеслав Долгих:
- Сегодня участники рынка 

электротехники столкнулись 
с тем, что огромное количество 
технологий и продукции ушло 
под санкционными воздействи-
ями с российского рынка. Вместе 
с этим прекратились и поставки 
радиоэлектронных компонен-
тов и прочих комплектующих, 
необходимых для производства 
интеллектуальной инженерной 
продукции. Отечественных ана-
логов подобных продуктов на 
данный момент либо нет, либо 
слишком мало. Соответствен-
но в ближайшие годы это нуж-
но будет создавать и развивать 
внутри страны. 

В то же время уход иностран-
ных предприятий открывает 
большие возможности на рын-
ке для российских компаний. 
Перед отечественными произ-
водителями сейчас стоит задача 
надёжно и уверенно заместить 
иностранную электротехниче-
скую продукцию. 

К сожалению, меры государ-
ственной поддержки и те со-
циальные меры, которые  се-
годня предпринимаются для 
стимулирования программы 
импортозамещения носят 
фрагментарный характер, но 
не системный. У крупных го-

сударственных компаний по-
прежнему сохранились службы, 
которые проводят конкурсы на 
отдельные мелкосерийные за-
купки без реализации долго-
срочных программ и проектов.  
Если бы мы позволили отрас-
лям и закупочным блокам со-
ставлять крупномасштабные 
планы, то  включение в подоб-
ные планы стало бы лучшей 
помощью для российских про-
изводителей. Предприятия 
смогли бы выстроить чёткие 
планы по необходимым раз-
работкам и технологиям, круп-
ным закупкам комплектующих 
и выпуску продукции. Это то, 
чего бы мы сегодня ждали от 
государства и чего нам дей-
ствительно не хватает.

Сергей Камышев:
- Основной вызов – это отсут-

ствие отечественной базы элек-
тронных компонентов, а также 
самого технологического обо-
рудования.

Пандемия научила увеличи-
вать запасы, планировать за-
купки, выстраивать резервные 
цепочки поставок, но уже и этих 
навыков становиться мало.

Сегодня главные задачи — это 
локализация производства тех-
нологического оборудования 

для электронных компонентов 
и самих электронных компонен-
тов, развитие IT-компетенций, 
обеспечение сервиса и ремон-
та своими силами на зарубеж-
ном уровне, а также удержание 
квалифицированных кадров, 
которые понимают технологи-
ческую цепочку производства 
электронных устройств.

Николай Выставкин:
- Если говорить о производи-

телях электротехнической про-
дукции, то сложности текущей 
ситуации общие и они известны. 
Это проблемы с возможностью 
поставок зарубежных комплек-
тующих и материалов, транс-
портно-логистические пробле-
мы, а также вызов последних 
лет – дефицит кадров. АО «Ра-
менский электротехнический 
завод Энергия» не исключение. 
Некоторые известные зарубеж-
ные поставщики расторгли уже 
подписанные и оплаченные до-
говора на поставку комплекту-
ющих. 

Однако доля импорта в наших 
изделиях минимальна и в целом 
на сбыте продукции практиче-
ски не отразилась, мы смогли 
оперативно переключиться на 
альтернативных поставщиков. 
На фоне резкого удорожания 
материалов и комплектующих, 
как и остальным участникам 
рынка, пришлось сделать кор-
рекцию цен выпускаемой про-
дукции. 

В целом завод справился со 
сложившейся ситуацией - обе-
спечен заказами, уверенно раз-
вивается и находит возможность 
укрепляться квалифицирован-
ными кадрами.

Сергей Камышев:
- Пока заказчику удается решать 

вопросы поставки качественного 
и проверенного электротехниче-
ского оборудования.   Но сжатые 
бюджеты, ограниченные сроки 
и параллельный импорт приведут 
к росту на рынке контрафакта.

В некоторых отраслях, где каче-
ство поставляемой продукции ре-
гламентировано не так строго, уже 
наблюдается рост предложений 
продукции сомнительного проис-
хождения.

Зачастую заказчик готов поку-
пать контрафакт не потому, что 
он дешевле, а потому, что у от-
ечественного производителя пока 
нет аналогов. Рост доли контра-

факта будет сильно зависеть от 
расторопности местных компа-
ний, насколько быстро они смогут 
подтянуться до технологического 
уровня зарубежных конкурентов.

Андрей Деев:
- Скорее всего, по объективным 

причинам доля контрафакта бу-
дет расти. Тем важнее становится 
повсеместное введение требова-
ния об обязательном наличии на 
предлагаемую продукцию про-
токолов испытаний из аккреди-
тованных «Росаккредитацией» 
испытательных центров, наличие 
положительных заключений атте-
стационной комиссии ПАО «Рос-
сети».

Сергей Камышев:
- За последние 20 лет Россия 

достигла такого высокого уровня 
безопасности электротехниче-
ских решений, каким могут по-
хвастаться далеко не все страны. 
Этот процесс совершенствуется: 
если случается инцидент, то сра-
зу разрабатываются мероприя-
тия, предупреждающие или ми-
нимизирующие его повторение.

Сейчас должны развиваться 
процедуры проверки и диагно-
стики не столько отдельных ви-
дов оборудования, сколько всей 
системы в целом. Надо разви-
вать программы комплексной 
симуляции аварийных ситуа-
ций, стресс-тесты, направлен-
ные на поиск «слабых звеньев» 
внутри системы.

К сожалению, регламенты 
и процедуры не всегда точно вы-
полняются эксплуатирующим 
персоналом, а иногда и наруша-
ются сознательно. Программы 
комплексной проверки позволят 
минимизировать фактор челове-
ческой ошибки.

Андрей Деев:
- Достигнутый технический 

уровень позволяет обеспечить 
должный уровень безопасности 
электросетевых объектов в слу-
чае применения оборудования 
и материалов, прошедших все 
необходимые проверки в рамках 
действующей нормативно-тех-
нической документации. Важно 
сохранить выполнение данных 
требований в полном объёме.

— На какие вызовы времени приходится 
отвечать российским участникам рынка 
электротехники сейчас? Какие основные за-
дачи и пути их решения вы видите?

- Реально ли решить вопрос с контрафак-
том при условии консолидации отрасли на 
добровольной основе?

- Насколько безопасны современные элек-
тротехнические решения и РЗА? Нужны ли, 
на Ваш взгляд, какие-то дополнительные 
процедуры для проверки их безопасности?

- Как вы оцениваете долю контрафакта на 
рынке электротехники сегодня? Как скажет-
ся на ее размере последние события, в том 
числе санкции зарубежных стран?

О том, с какими вызова-
ми сегодня сталкиваться 
производителям электро-
техники и что они могут 
им противопоставить, 
и насколько успешной мо-
жет быть борьба с кон-
трафактом в текущих 
условиях «ЭПР» рассказали 
участники рынка.

Главная задача — заместить иностранную 
электротехническую продукцию

Сергей Камышев,  
руководитель направления развития про-

дуктов подстанций Группы СВЭЛ

Николай Выставкин,
директор по развитию АО «Раменский 

электротехнический завод Энергия»

Вячеслав Долгих,
советник генерального директора АО ГК 

«Системы и Технологии»

Андрей Деев,
вице-президент ООО ПО «ФОРЭНЕРГО»

11

ИЮ
НЬ

 2
02

2 
го

да
 №

11
–1

2 
(4

39
–4

40
)
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